

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Kleine Chronik von Durlach

ein Beitrag zur Kunde deutscher Städte und Sitten

Erster Theil

Gehres, Sigmund Friedrich

Karlsruhe, 1824

Etwas von der Fayence-Fabrik zu Durlach

[urn:nbn:de:bsz:31-2982](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-2982)

Etwas von der Fayence-Fabrik zu Durlach.

Vom Jahr 1723—1823.

Die hier oben erwähnte Fabrik, welche ihre Waaren theils in Holland, am Niederrhein, und theils in der Schweiz, in Schwaben, Baiern und Tyrol absetzt, existirt eigentlich seit dem J. 1723, mithin bis jetzt schon ein ganzes Jahrhundert hindurch, in Durlach.

Diese Fabrik ward nach einigen seit deren Errichtung indeß erlittenen Veränderungen, die ihren gänzlichen Abgang allmählig herbeiführten, endlich unter der milden Regierung des verewigten Großherzogs Carl Friedrich von Baden wieder neu zum Leben gebracht, indem sie bei ihrem neuen Beginnen auf herrschaftl. Rechnung betrieben ward. *)

Die sehr brauchbaren, und zu einer besondern Vollkommenheit gebrachten Waaren gingen daher Anfangs in alle Gegenden Deutschlands, und sogar noch über die Grenzen desselben. Späterhin kam aber erwähnte Fayence-Fabrik in die Hände mehrerer Privatpersonen.

Dermalen ist solche hingegen ein eigenthümliches Privilegium des Herrn Benckiser, der gegenwärtig in dieser Fabrik 50 bis 60 Arbeiter beschäftigt, indem er mit seinen Fabrikaten sehr bedeutende Geschäfte, sowohl im In- als Auslande macht.

So sehr zwar diese Fabrik auch den Druck der benachbarten Handelsperren fühlt, so erhält sie sich dessen ungeachtet immerhin noch in ihrem alten Flor.

Sie führt schon seit dem J. 1749 die Firma: Joh. Adam Benckiser und Compagnie.

*) Siehe Sachs Bad. Gesch., Theil V., Seite 361, und die geographisch-statistisch-topographische Beschreibung von dem Kurfürstenthum Baden vom Jahr 1804, Thl. I., Seite 138.